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LUNES 26 DE ABRIL, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 SUBEN SUS VENTAS ¡POR INSEGURIDAD!  

 

GUERRERO: COMANDO EJECUTA AL LÍDER DE PT  

 

“VERGÜENZA” PARA EU, LA VIOLENCIA EN 

MÉXICO: SEGOB  

 

GÓMEZ MONT: EN LA LUCHA ANTINARCO, “YO ME 

SIENTO A SALVO”  

 

SOS DE MÉXICO AL MUNDO PARA ENFRENTAR AL 

NARCO  

 

EJECUTAN AHORA A UN LÍDER POLÍTICO  

 

EL PESO SIGUE DESPRECIADO: WERNER  

 

EXPORTACIONES LOGRAN RÉCORD DE TRES 

LUSTROS  

 

DINERO DE EU FOMENTA VIOLENCIA EN MÉXICO, 

DECLARA GÓMEZ MONT  

 

MATAN AL LÍDER DEL PT EN GUERRERO  

 

¡NEL MR. CLINTON!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 CULTURAL 41 

 

PLAZA Y VALDÉS 

 

LIBROS GRATUITOS EN LA RED 

 
Carmen García Bermejo 

 

La Editorial Plaza y Valdéz, dirigida por Fernando Valdés, colocará en la 

Internet la mayor parte de los títulos de su catálogo de publicaciones que la 

sociedad podrá consultar gratuitamente a través de una página web: 

http://books.google.com/books. Se trata de una propuesta de diseño y 

construcción de una plataforma electrónica que tiene como fin difundir el 

acervo académico, científico y cultural de las editoriales nacionales e 

internacionales. En ese sentido, Plaza y Valdés convoca a las instituciones de 

educación superior, centros de investigación y academia, nacionales e 

internaciones a sumarse a esta propuesta. Plaza y Valdés inicia la 

celebración del Bicentenario de América con este proyecto virtual para la 

divulgación del trabajo de la investigación científica de los académicos que 

han participado históricamente en la construcción del conocimiento en 

beneficio de la humanidad. 

 

En este su 22 aniversario, la editorial también publicará una colección de 

diccionarios de lenguas indígenas, un tratado de medicina tradicional 

indígena, una colección de diccionarios de ciencias sociales y propondrá un 

sistema para que los niños de primaria y secundaria escuchen música 

clásica y jueguen ajedrez. Cabe señalar que Plaza y Valdés cuenta con un 

fondo editorial de más de mil 500 títulos de ciencias sociales y humanidades, 

fruto de la investigación de académicos mexicanos y extranjeros adscritos a 

las principales instituciones de educación superior, como la UNAM, UAM, IPN, 

UPN, Universidad Iberoamericana, Universidad La Salle, Universidad 

Anáhuac, Universidad de las Américas, Colegio de la Frontera Norte, Instituto 

Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente, las universidades de 

Quintanna Roo, de Guadalajara y las autónomas de Tamaulipas, Coahuila y 

Zacatecas. 

 

http://books.google.com/books
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Publican Ley de Fomento a la Lectura 

El Economista: Este viernes se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 

Reglamento de la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, en el marco de 

la conmemoración del Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor. Según 

el reglamento, el Consejo Nacional para el Fomento del Libro y la Lectura, 

que completa junto con la SEP y Conaculta la triada de autoridades que 

vigilarán su cumplimiento, conformado por el Secretario de la SEP (hoy, 

Alonso Lujambio), el titular de Conaculta (Consuelo Sáizar) y varios miembros 

de la industria editorial, como el presidente del Consejo de la Industria 

Editorial Nacional y el líder de la Asociación de Libreros. 

Sus dos obligaciones más importantes serán crear el Programa de Fomento a 

la Lectura, una serie de disposiciones que alienten a las personas a 

acercarse a la lectura, además de llevar el registro oficial de los precios de 

lista de los libros, para lo cual, deberán generar los lineamientos para el 

funcionamiento de un Registro del Precio Único. (Pág. 53) 

* Consigue SNTE aumento salarial y más prestaciones 

Reforma: La SEP seguirá apoyando al SNTE para pagar el programa Todo el 

Mundo Cree que Sabe, que transmite Televisa, pues en la base de la 

negociación se acordó que la dirigencia sindical recibirá una bolsa de 300 

millones de pesos como resultado de la negociación salarial 2010. De este 

monto, que manejará directamente el gremio, 150 millones de pesos serán 

para que “continúe” con su campaña de comunicación sobre la Alianza 

por la Calidad de la Educación, y los otros 150 millones serán para que la 

dirigencia del Sindicato “fortalezca los beneficios y prestaciones de previsión 

social, fomento cultural y capacitación del magisterio”.  

El SNTE no sólo logró un incremento de 4.9 por ciento al sueldo base de sus 

agremiados, más 1.5 por ciento en prestaciones, sino que consiguió 

incrementos en 20 prestaciones, compensaciones y bonos adicionales para 

los maestros de educación básica, de tal suerte que un maestro con Carrera 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01ECO260410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02REF260410
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Magisterial tendrá un incremento de 4.9 por ciento en su sueldo base y otro 

de 4.9 por ciento al estímulo, más 1.5 por ciento en prestaciones. Para todos 

los maestros que trabajan en la zona económica II hay un incremento de 4.9 

por ciento por concepto de Compensación Provisional Compactable y que 

puede incrementarse hasta 12 por ciento. También se incrementó 4.9 por 

ciento la compensación por “desempeño de actividades de dirección y 

supervisión”, así como la cuota unitaria anual por concepto de ayuda a 

supervisores de preescolar, primaria y grupos afines, la cual quedó en 7 mil 

200 pesos. 

Destaca que el documento de las negociaciones por primera vez es 

publicado por la SEP en su portal de transparencia sin que media una 

solicitud de información a través del IFAI. En el documento, además, se 

destaca que la dependencia realizará varios diagnósticos: sobre los Asesores 

Técnicos Pedagógicos, sobre las condiciones en que se encuentran las 

telesecundarias y otro más para identificar las condiciones de trabajo de los 

maestros que laboran en los Albergues Escolares y en los Cendi, además de 

otro sobre el proceso de rezonificación y uno más sobre los Centros de 
Maestros. (Reforma PP y 2-A, Metro 10) 

* Revela estudio falta de preparación en docentes 

El Universal: El primer estudio de Emociones y valores del profesorado 

mexicano. Estudio de Campo 2009, realizado por el Instituto de Evaluación y 

Asesoramiento Educativo y la Fundación SM, reveló que en México, cuatro 

de cada 10 maestros no se han involucrado en cursos y talleres de 

actualización en los últimos años, mientras que 15.3 por ciento del total de 

profesores no tiene una preparación formal para la docencia, por lo que eso 

genera que seis de cada 10 maestros confiesen “tener dificultades” para 

dominar los contenidos de los planes de estudio, planear clases y enseñar a 

los niños de educación básica del país. La investigadora independiente y ex 

Directora de Formación y Capacitación de la SEP, Alba Martínez, anunció 

que en breve presentará el estudio. 

El estudio señala que la mitad de los docentes que participaron en el 

Programa Carrera Magisterial lo hicieron para mejorar su salario; de los 

docentes consultados, 15.3 por ciento no se han preparado como maestros, 

son pasantes de licenciatura (2.7 por ciento), o con ese grado (10.6 por 

ciento), maestría (1.9 por ciento) y doctorado (0.1 por ciento). Finalmente, 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03UNI260410
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sobre las reformas educativas, 20 por ciento de los maestros considera que 

es una “ocurrencia de los que nunca han pisado un aula”, 7.2 por ciento 

afirman que “no va a cambiar nada” o se convertirá “en un riesgo de 

problemas”. (Pág. 6-A) 

* Conaedu por la obligatoriedad de 30 minutos de ejercicio diario 

Milenio: Durante la próxima sesión del Conaedu, los secretarios de 

Educación del país propondrán al Congreso de la Unión que la 

obligatoriedad de 30 minutos de ejercicio diario en las escuelas sea de 

manera paulatina, y señalaron que no se concretaría en la totalidad de 

planteles. En tanto, el Subsecretario de Educación Básica, Fernando 

González Sánchez, abundó que no existe la infraestructura suficiente para 

cumplir la reforma, además, “la prioridad de la escuela es dar cumplimiento 

a los planes y programas de estudio”; mientras que el Secretario de 

Educación de Guerrero, José Luis González, advirtió que esta reforma no se 

aplicará en todos los centros escolares, pues existen planteles en zonas 

rurales donde no hay aulas, mucho menos, áreas deportivas. (Pág. 15) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Correo Ilustrado.- IPN cancela evento sobre reforma laboral 

La Jornada: Publica una carta firmada por integrantes de la Unión Sindical 

Politécnica, en donde denuncian la cancelación de un acto informativo 

sobre la reforma laboral que proponen diputados panistas y que es 

respaldada por el Secretario de Trabajo, Javier Lozano. Los firmantes dicen 

haber sido amenazados por autoridades del IPN para no realizar el evento y 

hasta les impidieron el acceso a las instalaciones donde se llevaría a cabo. 

(Pág. 43) 

* Termina huelga en la UABJO 

La Jornada: Concluyó la huelga en la Universidad Autónoma Benito Juárez 

de Oaxaca, luego de que el Sindicato de Académicos aceptó la propuesta 

de reconocer a ocho catedráticos que trabajaban desde hacía cinco años 

sin estar en nómina y analizar 40 casos más. Además, se otorgó un 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04MIL260410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05JOR260410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR26ABR10
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incremento salarial de 4 por ciento retroactivo a febrero, más uno por ciento 

en prestaciones no ligadas al salario, y continuarán los trámites de 

homologación salarial ante la SEP. Este lunes reanudarán las clases. (La 

Jornada 33-Estados, La Crónica 10) 

* Caso de falta de pago a entrenadores 

La Jornada: La renuncia de cinco entrenadores de clavados, los reclamos 

de los técnicos de boxeo y atletismo por incumplimiento en el pago de sus 

salarios en el Centro Nacional de Talento Deportivo y Alto Rendimiento, “es 

por culpa de sus federaciones”, afirmó Bernardo de la Garza. El director 

general de la Conade, atribuyó que esa situación ha dado una mala 

imagen a su organismo, porque pareciera que los entrenadores “son 

trabajadores de la Conade”, cuando no es así, ya que están contratados 

por las federaciones que representan, pero la institución rectora del deporte 
es la que entrega los recursos. (Pág. 8) 

* La CNTE entregará pliego petitorio 

La Jornada: La disidencia magisterial acordó impulsar, a partir del 30 de abril, 

una jornada nacional de lucha, en demanda de un mayor aumento salarial, 

la basificación de unos 400 mil trabajadores entre docentes y personal de 

apoyo que desde hace años están como interinos, eventuales y becarios, así 

como por el rechazo a la aplicación a la Prueba ENLACE y a la reforma 

laboral. El pliego de demandas se entregará a las secretarías de 

Gobernación, Educación Pública y Hacienda, así como al Congreso y a las 

autoridades del ISSSTE. Lo anterior, se acordó en la reunión del segundo 

Congreso Nacional de Bases.  

El dirigente de la CNTE, Sergio Espinal García, calificó de ridículo el aumento 

salarial recientemente otorgado a los maestros, comprado en el alza que 

han registrado los precios de la canasta básica y de los bienes y servicios 

que presta el Gobierno Federal, como la gasolina y el diesel. Mientras, Jorge 

Cázares Torres, dirigente de la Sección 18 del SNTE, en Michoacán, informó 

que el 19 de mayo se consultará con la base sobre el estallamiento de una 

posible huelga nacional. (Pág. 39) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07JOR26ABR10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02JOR26ABR10
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* Hoy dejarán de vender comida chatarra en primaria 

El Sol de México: Tras la muerte trágica de una alumna de quinto año, 

Wendy Arely de la Rosa Arreola, al atragantarse con una salchicha, en la 

primaria “Martín Luther King”, en Ciudad Juárez, Chihuahua, a partir de este 

lunes se eliminará la comida chatarra para empezar a vender aquella que 

les nutra, pero el director de la escuela pide la colaboración de los padres 

para que la medida tenga éxito.  

Se empezará a vender fruta, así como aquello que no ponga en riesgo la 

vida de alguno de los estudiantes. Cabe hacer mención, que anteriormente 

ya habían realizado tal actividad, pero no tuvo éxito, razón por la cual 

tomaron la decisión de regresar a vender lo que los niños quieren. (Pág. 3-

República) 

* Evaluación de los portales de transparencia 

El Universal: Al realizar una evaluación de los portales de transparencia, en el 

segundo semestre de 2009, el IFAI encontró que dos de cada diez 

instituciones de la Administración Pública Federal presentan deficiencias al 

publica su información en sus sitios de internet. Entre las entidades que 

reportaron niveles de cumplimiento inferiores al 60 por ciento destacan el 

Fonart con sólo 34.06 por ciento, el Centro de Capacitación 

Cinematográfica, con 43.26 por ciento, el Colegio Nacional de Bachilleres, 

con 50.35 por ciento; entre otras.  

También, entre las entidades que estuvieron por debajo del 75 por ciento en 

el cumplimiento de sus respuestas se encuentran: El Colegio de Bachilleres 

con 74.13 por cinco y el INBA con 74.43 por ciento de cumplimiento entre 

otras dependencias. Lo anterior, según el Indicador de Evaluación de 

Portales de Obligaciones de Transparencia, que elabora el Instituto, el 

promedio para las 242 dependencias y entidades públicas en el nivel del 

cumplimiento fue de 82.76 por ciento. (Pág. 18) 

* Expo Orienta 2010 

Ovaciones: El gobierno del Estado de México, que encabeza Enrique Peña 

Niego, ofreció casi 20 mil espacios, en sus propios planteles educativos, a 

estudiantes de educación superior para el ciclo escolar 2010-2011. Con el 

propósito de promover la oferta educativa de las instituciones de Educación 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04SOL26ABR10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05UNI26ABR10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06OVA260410
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Superior y Tecnológica, dependientes del gobierno del estado, y orientar a 

los interesados, la Secretaría de Educación organiza, así, la Expo Orienta 

2010, donde estudiantes y egresados de bachilleratos conocerán las 

carreras susceptibles de ser cursadas.  

La Secretaría de Educación busca, de esa manera, que los jóvenes analicen 

y razonen respecto a los planes de estudio que pueden cursar, sus intereses y 

aptitudes, así como sobre el entorno laboral en el que se pueden 

desempeñar al egresar de la carrera. Las próximas exposiciones se llevarán a 

cabo los días 29 y 30 de abril en la Universidad Mexiquense del Bicentenario, 

a través de sus planteles ubicados en Almoloya de Alquisiras, Tecámac, 

Tenango del Valle e Ixtlahuaca. La Universidad Politécnica del Valle de 

Toluca hará lo propio del 19 al 21 de mayo. (Pág. 2) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Ultiman a dirigente estatal del PT 

El Universal: Guerrero registró el segundo crimen político en ocho meses al 

ser asesinado el dirigente estatal del Partido del Trabajo, Rey Hernández 

García, promotor de una coalición con PRD y PAN para la elección de 

gobernador 2011. De acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública local, 

un comando a bordo de una camioneta gris Honda CRV, sin placas, ejecutó 

con armas AK-47 al petista de siete balazos.  

Promotores de la coalición política exigieron a la PGR atraer el caso, por la 

“desconfianza” que existe hacia la Procuraduría de Justicia del estado. El 

Partido del Trabajo en la entidad consideró que el asesinato augura 

“nubarrones” para el proceso electoral del año próximo. “Reiteramos, 

exigimos, el esclarecimiento de los hechos, vivimos en un mundo de 

impunidad, violencia y falta de justicia”, señaló. Chavarría era uno de los 

perredistas con más prestigio en Guerrero y era considerado aspirante a la 

candidatura a gobernador del PRD. (Ocho columnas y 9-Estados) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI260410


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10  53 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10  PP 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 NACIONAL 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 NACIONAL 5 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 NACIONAL 5 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 CIUDAD 1-4 

 

 

   



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 CIUDAD 1-4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 CIUDAD 1-4 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 CANCHA 25 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 CANCHA 25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 INTERFASE 1-3 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 INTERFASE 1-3 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 INTERFASE 1-3 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 INTERFASE 1-3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 INTERFASE 1-3 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 INTERFASE 1-3 

  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10  10 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 A 6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 A 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 A 18 

Fonart, el menos transparente 
2 de cada 10 instituciones tiene una web deficiente 

 
ALBERTO MORALES 

Al realizar una evaluación de los portales de transparencia, en el segundo 

semestre de 2009, el Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) 

encontró que dos de cada diez instituciones de la Administración Pública 

Federal presentan deficiencias al publicar su información en sus sitios de 

internet.  

Según el Indicador de Evaluación de Portales de Obligaciones de 

Transparencia, que elabora el instituto, el promedio para las 242 

dependencias y entidades públicas en el nivel de cumplimiento fue de 

82.76%.  

Entre las entidades que reportaron niveles de cumplimiento inferiores al 60%, 

destacan: el Fondo Nacional para el Fomento de las Artesanías (Fonart) con 

sólo 34.06%; la Administración Portuaria Integral de Puerto Madero con 

34.76%; la Secretaría de Marina con 36.53%; Fonatur Operadora Portuaria 

con 42.16%; el Centro de Capacitación Cinematográfica con 43.26% y el 

Instituto Nacionalde Pesca con sólo 45.09% de cumplimiento.  

También se encuentra el Instituto Nacional de Perinatología con 47.2%; la 

Productora Nacional de Semillas con 49.62%; Colegio Nacional de Bachilleres 

con 50.35%, el Instituto Nacional de Migración con 51.50%; la Junta Federal 

de Conciliación y Arbitraje con 53.25% y la Administración Portuaria Integral 

de Progreso SA de CV con 53.68% de cumplimiento en transparencia en sus 

portales de internet.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/04/10 A 18 

Sin información para evaluar  

En la evaluación, destacan los casos de Hospital Regional de Alta 

Especialidad el Bajío y el Instituto para el Desarrollo Técnico de las Haciendas 

Públicas, que durante el segundo semestre de 2009, mostraron un 

“porcentaje de cero” en el cumplimiento de sus obligaciones, pues según el 

IFAI no “cargaron” información suficiente para ser evaluados.  

Para llevar a cabo la medición, el órgano garante de la transparencia 

verificó 18 rubros que todas las páginas de las instituciones debieran 

contener como: su estructura, directorio, remuneraciones, servicios, trámites, 

requisitos y formatos, presupuesto asignado, auditorías, subsidios, contratos, 

informes, y fideicomisos, entre otro tipo de información.  

Al revisar el indicador de respuestas a solicitudes de información, el IFAI dijo 

de las más de 24 mil respuestas de dependencias federales evaluadas, el 

87% cumplieron con los atributos de consistencia, confiabilidad, oportunidad 

y entrega completa que establece la Ley de Transparencia.  

También, entre las entidades que estuvieron por debajo de 75% en el 

cumplimiento de sus respuestas se encuentran: Fonatur Operadora Portuaria 

SA de CV con 52.88; Hospital Regional de Alta Especialidad el Bajío con 

69.82%; Fondo de Capitalización e Inversión del Sector Rural con 71.04%; el 

Instituto de Ecología AC con 71.90%… el Colegio de Bachilleres con 74.13 y el 

Instituto Nacional de Bellas Artes con 74.43% de cumplimiento entre otras 

dependencias. 
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En las aulas se libra otra batalla por el aborto 
Escuelas privadas enseñan que la cancelación del embarazo es un crimen; 

en la UNAM dicen que es un derecho de la mujer 

 
NATALIA GÓMEZ QUINTERO 

Los profesores no podían ocultar su inconformidad. La aprobación hace tres 

años en el Distrito Federal de la ley que permite la interrupción voluntaria del 

embarazo hasta antes de las doce semanas de gestación los había hecho 

reaccionar de esa manera. Lo evidenciaban en clase ante sus alumnos de 

impecable bata blanca.  

Elizabeth Santillán, de 23 años, estudiante de la Facultad de Medicina de la 

Universidad La Salle, recuerda la molestia de sus maestros. Esta escuela 

privada reconoce de manera abierta que impulsa “la defensa de la vida 

desde el momento de la concepción”.  

“Como una institución que se fundamenta en una filosofía católico-cristiana, 

el respeto a la vida humana es esencial”, dice Pedro Argüelles Domenzain, 

director de la Facultad de Medicina de la Universidad La Salle.  

Provida desde la academia  

Los lasallistas no son los únicos que defienden esta postura, también lo hacen 

los profesores de la Universidad Panamericana, relacionada con el Opus Dei, 

y de la Anáhuac, vinculada a los Legionarios de Cristo. En las aulas de todas 

estas instituciones se hace énfasis en la ética personalista, que considera al 

ser humano como eje central de la vida.  

Es a través de las materias de bioética y ética médica, donde los profesores 

llevan este planteamiento a los alumnos. “Está comprobado que la vida 

humana empieza desde la concepción. Estudios importantes en biología 

molecular hechos apenas hace cinco años dicen que el cigoto es un 

individuo que funciona en forma inicial. Esta afirmación puede que no sea 

muy comprensible para quienes no están en la ciencia”, dice María de la Luz 

Casas, jefa de bioética de la escuela de medicina de la UP.  
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La también consejera de la Comisión Nacional de Bioética deja claro que 

ella no impone razones morales en sus clases, sino argumentos científicos.  

Para Nubia Andrea Ramírez, de 22 años, estudiante del octavo semestre de 

medicina en la UP, no hay dilema, pues la dignidad humana debe estar 

ante todo. “Estoy en contra del aborto pero no porque asista a una escuela 

de inspiración católica. Así pensaba incluso antes de entrar a la carrera”.  

El riesgo, caer en el adoctrinamiento  

Lo cierto es que en algunas ocasiones las creencias o posiciones personales 

del profesor pueden privilegiar que unos temas sean prioridad sobre otros 

durante la jornada estudiantil.  

“Es un riesgo y un reto como profesores tener suficiente madurez moral para 

que por encima de nuestras convicciones y ante dilemas como el de la 

interrupción voluntaria del embarazo, seamos capaces de ir más allá, 

pensando en que no estamos adoctrinando a los futuros médicos sino 

presentando un panorama sobre el cuál tenemos que reflexionar”, dice 

Joaquín Ocampo, profesor en la Facultad de Medicina de la UNAM.  

Leonardo Ortiz, de 22 años y estudiante del sexto semestre de esta carrera 

en La Salle, reconoce que sus maestros “abarcan aspectos éticos y 

filosóficos cargados a favor del derecho a la vida”.  

Ocampo advierte que la propia naturaleza de las escuelas de inspiración 

religiosa, provoca que temas como la cancelación del embarazo no sea 

tratado de una manera imparcial. “Ellos están en su derecho de hacerlo y 

somos respetuosos de esas posturas”.  

María de la Luz Casas dice: “Nosotros sólo decimos lo que apunta la 

deontología médica, desde Hipócrates hasta las últimas declaraciones, que 

se orientan a proteger al embrión en el sentido que la vida humana es 

preciosa. No se les induce a una forma de pensamiento o de acto. Ante la 

situación de aborto cada quien actuará como su conciencia le dicte”.  
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Andrea Tello, Guillermo Mondragón y Ramón Mora, los tres de 20 años y 

estudiantes de La Salle, no han debatido en clase el tema del aborto, pero 

adelantan su posición: “Siempre había dicho que sí al aborto pero ahora 

veo que el embarazo precoz es cuestión de irresponsabilidad”, dice Andrea. 

“El aborto no es natural y rechazarlo no es asunto que tenga que ver con la 

religión”, señala Ramón.  

“Más allá de que la escuela donde estudio tenga relación con la Iglesia 

católica; considero que cada caso en situación de aborto debe ser 

analizado. Yo estaría dispuesto a colaborar sólo en caso de violación o que 

la vida de la madre esté en riesgo”, comenta Guillermo.  

Argüelles Domenzain explica que en La Salle existen dos materias que 

contemplan estos temas, la de ética médica en cuarto semestre, vista desde 

una perspectiva inspirada en una filosofía católico cristiana, con una ética 

personalista y el respeto a la vida humana. La otra, bioética, en octavo 

semestre donde además de subrayar la importancia de la vida se analizan 

los derechos de los médicos para oponerse a realizar un aborto.  

La objeción de conciencia  

Jorge Aranda lo tiene claro. Si el estudiante de octavo semestre de la UP 

tuviera que atender la solicitud de aborto de una mujer embarazada, se 

negaría a realizarlo porque va contra sus preceptos morales. “Por eso vine a 

esta universidad, porque sus valores coinciden con mi forma de ver la vida”, 

dice.  

En las escuelas de inspiración cristiana se subraya de manera especial la 

negativa que por ley un médico puede objetar para no interrumpir el 

aborto. “Consideramos importante que los alumnos comprendan cuales son 

las aplicaciones y los límites de la objeción de conciencia, derecho 

reconocido en los códigos de ética de la Secretaría Salud del Distrito 

Federal”, dice Casas.  
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La UNAM contempla también en sus clases la objeción de conciencia a 

favor del aborto. “Si hay una ley que dice que prohibe la interrupción 

voluntaria del embarazo, por razones de conciencia el médico puede 

justificar que accedería a participar en este aborto, por ejemplo en casos de 

violación. El problema surge cuando no está permitida la objeción de 

conciencia por la ley”, explica Ocampo.  

Argüelles aclara que el primer planteamiento de los médicos es preservar la 

vida, pero, nunca influirán sobre la decisión personal. “Las mujeres pueden 

solicitar interrupción y uno puede negarse sin agredir o tratar de convencer”.  

A partir de la ley aprobada en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, 

cualquier médico al que le llegaran a solicitar un aborto debe plantear otras 

opciones a esta intervención.  

En la UP existe una clase llamada alternativas al aborto, donde les piden a 

los alumnos un plus en su vocación de servicio. Además de decirle a la joven 

que está embarazada, le deben plantear caminos a su situación, desde la 

atención psicológica y trabajo social hasta oportunidades de adopción con 

el fin de que no tomen una decisión bajo estrés.  

Imparcialidad desde las aulas  

Todas las universidades abordan la ley en el Distrito Federal y aquellas que 

protegen la vida desde el momento de su concepción en 18 estados de 

República. No obstante, los matices surgen. En la UNAM se enseña que la 

interrupción voluntaria del embarazo se desarrolla en un estado laico. “Se ve 

desde una perspectiva general, abierto, sin ángulos específicos, subrayamos 

el respeto a otras posturas y evitar satanizar a los que piensan diferente”, 

dice Ocampo.  

Mauricio Osorio, ginecólogo egresado de la UNAM (1992-1996), recuerda 

que antes del 24 de abril de 2007, fecha en la que se aprobó la ley en el DF 

que permite a una mujer abortar hasta antes de las 12 semanas de 

embarazo, si una chica llegaba con un aborto inducido se le atendía, pero 

daban aviso al Ministerio Público.  
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Por ser una institución de gobierno federal, el Instituto Nacional de 

Perinatología donde labora, no interrumpe embarazos a petición de la 

paciente.  

Desde su posición de especialista en reproducción asistida dice: “Sería 

contradictorio anular la vida de un ser vivo, siendo que me dedico al auxilio 

de las mujeres que quieren embarazarse. Esta actitud va más allá de mis 

creencias religiosas, es una cuestión ética, que muchos médicos obvian ante 

la generosa ganancia que en poco tiempo representa hacer un aborto”, 

dice Osorio. 
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Inician 11 personas ayuno en la plancha del Zócalo capitalino 

PROFESOR DEL IPN, ENTRE LOS HUELGUISTAS DEL SME 

 
Insisten ex trabajadores de LFC se respete el contrato colectivo de trabajo. 

También participa en la protesta un hermano del líder Martín Esparza. 

 

Mariana Otero-Briz 

 

El Sindicato Mexicano de Electricistas instaló una huelga de hambre en el 

Zócalo capitalino para exigir que se respete su Contrato Colectivo de 

Trabajo y se restituya a los trabajadores el empleo que perdieron tras la 

extinción de Luz y Fuerza del Centro, así como para ejercer presión para que 

la Corte resuelva el conflicto a favor de la organización gremial. 

Luego de haber anunciado la huelga masiva de hambre durante semanas, 

la protesta se instaló con 11 participantes, entre los cuales están Cayetano 

Cabrera, profesor en el Instituto Politécnico Nacional, quien solicitó un 

permiso para integrarse a la acción; el secretario del Exterior, Fernando 

Amezcua, y también Pablo Esparza, hermano del dirigente del movimiento, 

Martín Esparza. 

Los otros huelguistas son Gustavo García Escárcega, Oved Vicencio Becerril, 

Jesús Alcalá Aguilar, Leonardo Alcalá Aguilar, José Ángel Téllez Reza, 

Roberto Salcedo Alemán, Gonzalo Alcántara Rodríguez y Luis Maya Molina. 

Una carpa ubicada en la plancha de la Plaza de la Constitución y que se 

ubica a espaldas del museo México en tus sentidos dará resguardo a los 12 

huelguistas, a los que según información de Martín Esparza, se les irán 

sumando paulatinamente y por decenas otros trabajadores. 

Asimismo, anunció que la organización continuará con la campaña de 

recolección de firmas en apoyo al proceso judicial que la Corte analiza para 

determinar si el decreto de extinción de la paraestatal se apegó a los 

preceptos constitucionales. 
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En tanto, el secretario del Interior del SME, Humberto Montes de Oca, 

aseguró que la acción no es una medida desesperada, sino una prueba de 

que la lucha de los electricistas es pacífica y continuará apelando al 

diálogo. 

“Aquí hay una muestra más de que estamos agotando todas las instituciones 

y todas las vías pacíficas para tener una solución a través del diálogo, 

estamos muy a tiempo de rescatar la credibilidad en la Suprema Corte de 

Justicia”. 

Dijo que el ayuno es la respuesta a la cerrazón y represión del gobierno 

federal, así como a la campaña de linchamiento que los medios de 

comunicación han emprendido contra los agremiados al SME. 

“Respondemos con nuestras vidas a tantas injurias, arbitrariedades, despojos, 

crímenes y vejaciones del gobierno de Felipe Calderón”, enfatizó.  

Reiteró que ante la falta de mantenimiento de la red eléctrica de la zona 

centro del país, el riesgo de un colapso es cada vez mayor.  

- Claves 

Las acciones 

• La decisión de iniciar una huelga de hambre fue tomada por la asamblea 

permanente del SME, donde según datos de la dirigencia, 5 mil trabajadores 

mostraron interés en participar. 

• El 23 de noviembre 11 mujeres del SME iniciaron un ayuno afuera de las 

instalaciones de la Comisión Federal de Electricidad, mientras que otros 

cinco hombres lo hicieron frente a la Cámara de Diputados. El 9 de 

diciembre la protesta llegó a su fin tras 17 días de haber iniciado. 
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Prevé toma de oficinas públicas y marchas masivas; exige la devolución de 

60 escuelas 

ANUNCIA LA SECCIÓN 22 NUEVA OFENSIVA CONTRA 

ULISES RUIZ 
Los mentores piden respuesta a su pliego petitorio y analizan entregarlo a la 

Segob 

Óscar Rodríguez 

 

La asamblea plenaria de la sección 22 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) de Oaxaca determinó por unanimidad 

lanzar una nueva ofensiva contra el gobierno de Ulises Ruiz, acordando 

nuevas tomas de oficinas públicas, además de celebrar varias marchas 

masivas —una de ellas a la Ciudad de México— para exigir juicio político 

contra el mandatario local. 

Los profesores exigen respuestas a su pliego petitorio, que en esta ocasión 

prevén entregar a la Secretaría de Gobernación. 

El dirigente del organismo, Azael Santiago Chepi, manifestó que la atención 

y solución ya no está en manos de las autoridades locales, “pues han 

quedado rebasadas al carecer de interlocutores”, por lo que advirtió que 

será responsabilidad del gobierno del presidente Felipe Calderón que se dé 

un nuevo escenario como el de 2006. 

En el pliego petitorio que habrán de presentar al gobierno federal el próximo 

1 de mayo, los profesores exigen la devolución de al menos 60 escuelas en 

poder de maestros elbistas, así como el castigo a los responsables de la 

represión registrada en 2006.  

Además, solicitan el pago de la cuarta parte de la reclasificación salarial y la 

liberación de al menos mil millones de pesos para mejora la infraestructura 

educativa local. 
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Asimismo, plantean un rechazo total a la aplicación de la prueba Enlace y 

urgen a que se autoricen los fondos para la operación de su plan alterno a 

la Alianza por la Calidad de la Educación. 

En otros puntos exigen instalar una mesa paralela para atender las quejas de 

los Pueblos en Resistencia por la Defensa de su Autonomía y Recursos 

Naturales, que exige que cese la explotación de una mina de plata ubicada 

en el municipio de San José El Progreso. 

De acuerdo con el plan de acción, programado para 28 y 29 de abril, 

tomarán diversas oficinas públicas estatales, entre ellas la Secretaria de 

Finanzas, además de cerrar los accesos al principal complejo administrativo 

del gobierno estatal. 

Los profesores dan un plazo no mayor de 15 días a partir del 1 de mayo a la 

Federación para que cumpla con todos los puntos de su pliego de 

demandas; de lo contrario, anuncian con un paro indefinido de labores.  

- Claves 

Caravana al DF 

• El 30 de abril, la sección 22 prevé realizar una marcha para entregar su 

pliego petitorio. Una de las movilizaciones será en la Ciudad de México y la 

otra en la capital oaxaqueña, que partirá de la sede del monumento a 

Juárez y culminará en el centro histórico local. 

• El 1 de mayo se analiza una movilización masiva, con la participación de 

los 57 mil trabajadores en activos, además del apoyo de la APPO. Dos días 

después, una marcha caravana saldrá al DF, junto con simpatizantes de la 

APPO y el del Frente de Organizaciones, Democráticas de Izquierda, en la 

que exigirán juicio político a Ulises Ruiz. 
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La normatividad actual no corresponde a la primera década del siglo XXI, 

afirma 

ACADÉMICO: LA UNAM NO PUEDE SER 

AUTOCOMPLACIENTE; DEBE REFORMARSE 

No debe esperar a que surja una crisis interna para que se transforme: Hugo 

Casanova Cardiel 

EMIR OLIVARES ALONSO 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) no puede ser 

autocomplaciente. La comunidad tiene que analizar y cuestionar sus 

problemas y necesidades para debatir su transformación, asegura Hugo 

Casanova Cardiel, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la 

Educación (IISUE). 

El académico sostiene que uno de los cambios más importantes para sentar 

las bases de la universidad que México requiere para las siguientes décadas 

es la reforma universitaria. “La institución no puede esperar a que haya una 

crisis interna; debe aprovechar su estabilidad institucional actual para 

emprender su renovación”, aconseja. 

En entrevista, a propósito de la publicación de su libro La reforma 

universitaria y el gobierno de la UNAM, el investigador señala dos tópicos 

importantes de la reforma: la renovación de los órganos colegiados para 

recuperar su capacidad de representación entre la comunidad y el análisis 

de la designación de las autoridades de la institución. 

Consejero universitario por el IISUE, Casanova Cardiel subraya que en la 

universidad de todos los tiempos coexisten “dos dimensiones paradójicas”: la 

tradición y el cambio. 
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“Gracias a la primera se mantienen una serie de valores fundamentales para 

que sigamos siendo lo que somos y ninguna otra cosa. Son tradiciones en 

torno al compromiso de construir, transmitir y difundir el saber. Per se, sin 

embargo, no garantizan que las instituciones avancen; necesitan procesos 

de adaptación, renovación e innovación y el cambio se vuelve parte de 

esta realidad paradójica. Una institución no puede sobrevivir sin la tradición y 

sin el cambio.” 

El investigador enfatiza en que son tres los ámbitos donde una reforma 

universitaria se concreta: el de gobierno y normativo, el académico y 

administrativo y el financiero. 

Agrega: “El más rezagado es el primero, porque el gobierno está en déficit. 

El académico se ha ido renovando, no por los gestores, sino gracias a 

académicos y estudiantes, al empuje del trabajo sustantivo, y se han 

incorporado nuevas manifestaciones del saber, carreras y nichos de 

investigación. En administración las reformas se dan por procedimiento; la 

rendición de cuentas como un criterio en la vida de las instituciones 

nacionales se ha incorporado a la práctica financiera universitaria.” 

Subraya que la normativa universitaria, elaborada hace 65 años, no 

corresponde a la institución de la primera década del siglo XXI. “Es una ley 

pensada para una comunidad diez veces más pequeña, y no sólo hemos 

cambiado en términos de cantidad; cualitativamente la UNAM de hoy no 

tiene nada que ver con la de hace seis o siete décadas. 

“La universidad de 2010 no la construimos nosotros; la hicieron quienes nos 

precedieron. Nuestro papel es construir la de las próximas tres, cuatro o 

cinco décadas.” 

Sería injusto orientar la reflexión para advertir que en la UNAM está mal. 

“Somos una institución ejemplar, en la que se cultiva lo mejor que tenemos 

en México, donde coexisten múltiples voces y expresiones. No se puede 

asegurar que la universidad se nos caerá de no hacer los cambios. Quizá no 

será así, pero probablemente no la coloquemos donde debe estar, donde el 

país lo necesita.” 
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Recuerda que Jacques Derrida, especialista en el estudio de las 

universidades, afirma que la comunidad tiene derecho a cuestionarlo todo, 

pero también la obligación de hacerlo todo. “Ése es nuestro encargo social: 

cuestionar lo que pasa en nuestro entorno; para eso existimos, y no para 

validar, aplaudir y ser complacientes con lo que se hace bien, incluyéndonos 

a nosotros mismos. La universidad no puede ser autocomplaciente. Por 

esencia es rigurosa con lo que hace y el gobierno universitario tiene que 

serlo con lo que hace. No sólo debe evaluar a profesores, alumnos y 

trabajadores: también sus estructuras.” 

Considera que la renovación no puede limitarse sólo a las autoridades, pues 

compete a todos quienes conforma la universidad: estudiantes, 

trabajadores, profesores, investigadores y la sociedad. 

Casanova Cardiel confía en que las autoridades universitarias, en especial el 

rector José Narro, tomen la estafeta de la renovación. “Cuando él formaba 

parte de la coordinación para la reforma universitaria durante el rectorado 

anterior, tuvo pronunciamientos sobre la transformación y de apuntalar sus 

estructuras de gobierno. Me quedo con esa voluntad.” 
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LEVANTAN HUELGA EN LA UNIVERSIDAD DE OAXACA 
 

Tras cinco días de paro laboral y académico, el Sindicato de Trabajadores 

Académicos de la Universidad de Oaxaca (STAUO) determinó levantar la 

huelga que mantenían en la Máxima Casa de Estudios, informó la dirigencia 

sindical.  

 

De acuerdo con el STAUO, la decisión se tomó luego que se alcanzaron 

acuerdos importantes durante la mesa de trabajo con la administración 

central de la UABJO ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCA) , 

sostenida este domingo.  

 

El dirigente del sindicato, Enrique Lara Guerra, hizo entrega a las autoridades 

académicas, de las instalaciones de la Universidad Autónoma Benito Juárez 

de Oaxaca (UABJO) ubicadas al sur de la ciudad, así como el edificio 

central localizado en el Centro Histórico. 
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LA UAM-CUAJIMAPLA NO ES UNA UNIVERSIDAD VIRTUAL: 

ARTURO ROJO 
ISAAC TORRES CRUZ 

 

A cinco años de su creación, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 

Unidad Cuajimalpa, vive una paradoja: por un lado cuenta con planes de 

estudios actualizados, una plantilla docente joven y flexible y otras 

características de una institución moderna, pero, por otro lado, carece de 

una pieza medular: un campus definitivo. 

 

Sin embargo, para su rector, el doctor Arturo Rojo Domínguez, la unidad es 

tan tangible como cualquiera otra: ahí están sus alumnos, profesores, 

investigación, publicaciones, artículos arbitrados, sus egresados, titulados... 

una primera generación de licenciatura y una maquinaría académica que 

no se amilana por la ausencia del espacio físico. 

 

Con una matrícula de cerca de mil estudiantes, se proyecta que crezca a 

entre cuatro y cinco mil con las instalaciones finales, 150 investigadores y 

alrededor de 100 egresados, de los cuales se ha titulado un 20 por ciento, 

aproximadamente. Enfatiza que la unidad ha sido constante a pesar de la 

división temporal en sus instalaciones. 

 

“Uno de los objetivos de mi gestión es demostrar que la UAM Cuajimalpa no 

es virtual; existen los alumnos y una de las plantas docentes mejor 

preparadas de nuestra institución; nuestros programas de calidad que se 

valoran, actualizan y mejoran”, puntualiza. 

 

El 26 de abril de 2005, el Consejo Académico de la UAM aprobó por 

unanimidad la creación del cuarto campus de la institución, que se ubicaría 

al poniente de la ciudad. Sin embargo, por problemas administrativos sobre 

el uso de suelo, trabas en la Asamblea Legislativa del DF y demás procesos 

burocráticos no fue sino hasta marzo del año pasado cuando inició su 

construcción en el predio conocido El Escorpión, en la zona de Santa Fe, 

bajo el proyecto conceptual del arquitecto Pedro Ramírez Vázquez.  
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En entrevista con Crónica, Rojo Domínguez recuerda la importancia de 

contar con una opción universitaria pública en el poniente de la ciudad, la 

única, aunque no significa que su mejor virtud sea la de abonar un campo 

donde sólo existían instituciones privadas. 

 

Profesores jóvenes, actualizados, de tiempo completo, con doctorado y 

miembros del Sistema Nacional de Investigadores en su mayoría: una planta 

casi envidiable que además cuenta con una plasticidad tal que les permite 

una mayor interacción y vinculación con otras disciplinas. Esta es una de sus 

grandes fortalezas académicas. 

 

Sus planes de estudio, siempre soportados por la fortaleza de la UAM, 

agrega, son nuevos y ya han sido actualizados en diversas ocasiones, los 

primeros nacieron con la unidad: administración, matemática aplicada y 

ingeniería en computación y comunicación; después, y ya buscando 

atender otras necesidades en 2007, llegaron estudios socioterritoriales, 

diseño, tecnología y sistemas de la información y humanidades. 

 

En 2008 comenzó a impartirse ingeniería biológica y para el próximo ciclo 

podría comenzar a ofrecerse biología molecular. Todos, acota el rector, 

multidisciplinarios y flexibles, los más modernos de la UAM. 

 

Diseñada para ofrecer posgrado en todas las áreas, ya cuenta con el 

primero en ciencias biológicas, tiene por poner en marcha el de 

humanidades, ciencias naturales e ingeniería, así como el de comunicación 

y diseño. “El objetivo es tener una planta alta en posgrado, de alrededor del 

25 por ciento de su población. Ninguna institución cuenta con tal número”. 

 

Una licenciatura saturada: comunicación; los egresados se incrementan 

exponencialmente cada año. ¿Cómo compite una universidad joven con 

ello? Multidisciplina, hibridación, actualización, responde el rector con una 

abundancia mayor en sus palabras. El perfil de los egresados, dice, es 

particular, puesto que está orientado a utilizar nuevas herramientas, 

comprende y conjuga la modernización de los medios. 
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El diseño, en toda la amplitud de la palabra, no sólo gráfico o industrial, sino 

la filosofía de entender un problema y encontrar la mejor manera de 

resolverlo, bajo una interacción con nuevas tecnologías. 

 

¿Qué tan posible sería ahora la conjunción de esta visión a una inusitada 

multidisciplina, que conjugue además un ingrediente llamado tecnologías 

de la información y comunicación (TICs)?: un posgrado en comunicación y 

diseño marca Cuajimalpa. 

 

NUEVA LICENCIATURA. Pero Arturo Rojo, junto con quienes han gestado está 

institución, entre directivos y académicos, ven condiciones de empleo para 

sus egresados ahí donde la sociedad del conocimiento comienza a 

demandar nuevos profesionales: sus carreras con menor demanda (las que 

llegaron después del nacimiento de la institución) son a su vez las que tienen 

un gran futuro.  

 

En este marco se apuntala la nueva carrera en biología molecular, un nicho 

de oportunidad para egresados que puedan contender con nuevas 

necesidades, conocimiento del genoma, aplicaciones de medicina 

molecular; así como el aprovechamiento de nuevas tecnologías para 

desarrollo de materiales, apoyar la generación de biocombustibles, en la 

medicina y cosméticos, además de la medicina forense, abunda el rector.  

 

Bajo tres líneas emblemáticas, el experto en química por la Universidad de 

Cambridge refiere cómo impulsa los cuerpos académicos bajo su gestión en 

términos de investigación: sustentabilidad, vocación y proyectos 

relacionados con calidad de vida y cambio tecnológico.  

 

Apunta que la UAM Cuajimalpa tiene importantes aportaciones a la ciencia 

a nivel internacional, cuya producción tanto en ciencias naturales como en 

sociales gozan de un buen nivel y producción abundante dadas las 

condiciones de la Unidad.  
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“Los investigadores producen y ejercen recursos públicos, eso es tangible”. 

Estas razones son sobradas al parecer del rector para considerar que la UAM 

no sólo es la “opción” por ser la “única” en el poniente de la ciudad. 

 

CONSOLIDACIÓN. Se tiene proyectado que la finalización de la construcción 

en El Escorpión se realice en un par de años, a los cuales habrá que sumarle 

uno más de trámites y papeleo administrativo, tiempo aproximado en el que 

Rojo Domínguez concluirá su rectorado. 

 

Es cierto, reconoce, que una de las constancias que quiere dejar a la UAM 

Cuajimalpa es dar a sus estudiantes y profesores la certidumbre de las 

instalaciones, pero que, más allá de la mudanza y de la función de los 

subcampus en los que está dividida ahora, su labor lleva la inercia del 

trabajo de lo que la universidad buscará ser dentro de 20 ó 25 años. 

 

“Nos imaginamos en lo que representa la sede y las necesidades que 

implica, pero siempre con la visión a futuro”. 

 

Será junto con su unidad hermana, en Lerma, que buscarán crecer a la par, 

si bien no como soporte, sí como complementos, añade. Entre el cuerpo 

directivo de ambas propiciarán una oferta donde las licenciaturas y 

posgrados sean flexibles y puedan también compartir recursos y 

complementar proyectos de investigación conjuntos. 

 

Pero para ello aún falta mucho tiempo y trabajo, reconoce. Por ahora, dice, 

se concentra en consolidar lo logrado, aunque siempre pensando a futuro. 

 

Quedan tres años para consolidar los programas de movilidad 

interinstitucionales, tutorías y el modelo educativo moderno con el que se 

desarrolla la unidad. Hacer una revisión integral de las licenciaturas y 

posgrados. 

 

El tiempo parece suficiente para “dejar una unidad reconocida por la 

calidad de su docencia, investigación y difusión”, lo que sería imposible para 

una universidad virtual. 
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